
21枚奖牌背后：一群特殊少年的追逐与梦想
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7枚金牌、9枚银牌、5枚铜牌，在今年
1月下旬结束的第八届中国残疾人冰雪
运动季特奥越野滑雪、雪鞋走推广活动
上，遂宁市安居区特殊教育学校的8名孩
子首次代表四川参赛，便捧回了21枚奖
牌，总奖牌数列全国第一。

第一次坐飞机、第一次看北方的大
雪、第一次和外省乃至香港等地的学生
同台竞技，这群丘陵地区的孩子，怀揣梦
想证明了自己。

3月12日上午，天空飘着零星小雨，
100余名学生在安居区特殊教育学校教学
楼的门厅进行课间活动。获奖学生何长华
也在其中，他笑着说：“我们都是第一次坐
飞机，第一次去专业比赛场地，但是没有
怕过，我拿到了三枚奖牌，金银铜都有。”

一个临时任务
意料之外，又在情理之中

遂宁安居区特殊教育学校建于2009
年，是一所九年制综合性特殊教育学校，
承担着安居区听障、智力障碍、孤独症等
特需孩子的全日制义务教育。

2023年12月22日，校长张丙春突然
接到通知：一个月后，学校代表四川到吉
林长春参加第八届中国残疾人冰雪运动
季特奥“雪鞋走项目”推广活动。

远赴东北，普通县级特校里这群没玩
过雪的孩子，将代表四川出赛？消息一
出，引起多方关注与不解。这一切在意料
之外却又在情理之中。一方面，得益于当
地的“体育复健进校园”，多年来，该校选
择不走“寻常路”，打造适合残障孩子发展
的教育体系，利用“复健体育进校园”这一
契机，让所有学生参与到体育运动中来，
并在省市各级各类体育比赛中频频夺奖。

另一方面，专业的老师，成为这群孩
子坚强的后盾。一年半前，体育教育专业
老师姜世伟在区上统一安排下，从当地一
所知名私立学校到该校任职。多年从教
经历，他深知特殊教育学校对于体育教育
专业老师的需求，与普通学校有着天壤之
别。“其他学校竞技体育方面，对于学生更
多的可能看重身体素质、外形、性格等，但
对于特殊学校的孩子们而言，他们对于运
动的需求，更多来自自身身体康复的需
要。”姜世伟坦言，他到校后，第一时间与
学校康复老师一起，了解孩子身体需求，
给他们量身打造体育课程，还为学校新开
了“滚球”等适合特殊学生的体育项目。

一段特殊训练
没有雪地，就安排草地

“我们都是‘南方小土豆’，连雪都很

少见，雪鞋走项目更是第一次听说。”接
到比赛通知后，姜世伟开始在网上查找
相关资料、看比赛视频，并分别求助市上
的同行和省残联、比赛技术代表。

雪鞋走项目，简单来说是运动员穿
着特制比赛用鞋的一种“田径”项目，有
100米、400米，混合接力等多个组别，雪
鞋长68厘米，宽21.5厘米。穿着特制鞋
子，要在雪地中奔跑比赛，对运动员的技
巧和体力都提出了很高的要求。

了解项目后，学校去外校借了8双标
准雪鞋，又在网上买了2双备用，并在学
校选拔了12名学生集训。为让运动员以
最佳状态迎赛，校长张丙春与学校三位
老师组成教练团，并明确分工：张丙春负
责队伍全面工作，主教练姜世伟负责日
常训练和比赛，助理教练段恒菊、陈红军
负责生活起居、身心健康，以及协助训
练、参赛。

装备、队员问题刚解决，新的难题又
出现了——没有雪地，怎么模拟训练？

“我们联系了遂宁七中，借用了他们
学校的草地，学生穿上专业比赛用鞋，尽
可能去感受比赛中场地带来的阻力。”姜
世伟说，在专业的体育场地，也能更直观
地让学生感受到400米有多长，要跑多

久，在哪接力等等。
为了让孩子们感受冰雪天气中的比

赛环境，感受普通跑道和雪地的差别，学
校还特意组织参赛队员前往瓦屋山进行

“特训”。
“他们要懂得，在雪天比赛如何合理

分配体能、保护自己避免吸入过多的冷
空气等。”姜世伟介绍说，美中不足的是，
瓦屋山没有符合比赛的场地和设施，队
伍短暂的“摸雪”训练并不理想。

每天3小时的训练，运动员们挥汗如
雨，教练姜世伟一遍又一遍地演示每个动
作和要领，“因为身体原因，孩子们的记忆
力、理解能力比普通人要慢一点，常常转
头就忘，所以我得少说，多示范，让他们不
停地看见、重复，才能被记住。”

一边紧张地训练，一边不停地优化
调整训练方案……转眼间，比赛将至，队
伍也从最开始的12人精简到了8人。至
此，参赛名单正式确定。

一次精彩竞技
预赛失利，决赛“爆表”

1月21日，参赛队伍抵达长白山下，
还没等大家适应零下20℃的天气，比赛

便拉开帷幕，这也给预赛失利埋下伏笔。
“预赛中，大家穿得太厚，没有专业

的比赛用服，导致大家在前期的比赛中
迈不开步子，成绩并不理想。”姜世伟透
露，温度差异大，而且孩子们第一次出远
门，生活和饮食的变化都让他们感到陌
生。

赛程过半，参赛队员们没有发挥出
真实水平，成绩也不理想，姜世伟和随行
老师内心忐忑，该如何帮助孩子们突出
重围？

姜世伟第一步便是给大家的参赛装
备“提档升级”，“我们去香港队借了专业
的紧身比赛裤子，让大家奔跑起来更方
便，也给队员加油鼓劲，给他们信心。”

换上新装备，加上三四天的适应，在
后半段比赛特别是决赛中，大家的表现
令人刮目相看，捷报频传——参加“男子
100米”的运动员杨鑫摘下了第一枚金
牌，何长华和小伙伴取得4×100混合接
力比赛金牌……

“有两个比赛中，由于孩子在决赛中
成绩‘爆表’，超过预赛的15%，被裁判组
判定有‘保存实力’的违规行为。”说到后
期学生的表现，姜世伟话语中有点惋惜，
前期学生没适应比赛场地和规则，后来决
赛铆足劲拼搏，成绩比之前好太多，却被
判定违规，“不然还能有两枚金牌入账。”

7枚金牌、9枚银牌、5枚铜牌，在大家
的共同努力下，8个孩子捧回了21枚奖
牌，总奖牌数全国第一。

一次难得历练
更沉稳独立，更乐观自信

何长华今年17岁，在特校已就读10
年，作为8名参赛队员之一，他参加了男
子100米、400米，4×100混合接力比赛。

3月12日，回忆起此次比赛，他和身
边的小伙伴们打开了话匣子。“我们都是
第一次坐飞机，第一次去专业比赛场地，
但是没有怕过，我拿到了三枚奖牌，金银
铜都有。”何长华笑着说，比赛中，他们和
东北的学生同场竞技，毫不怯场。

“要当厨师”“要学汽修”“要做工程
师”……谈及未来，大家七嘴八舌说起自
己的梦想，言语间满是憧憬。或许，这也
是学校复健教育的初衷，通过参加训练，
学校每一名队员都发生着巨大的变化：
更敏捷，更沉稳，更独立……对于这群特
殊的孩子而言，更重要的是，他们的身心
更健康。这次比赛，不仅仅给他们带来
荣誉，更给了他们乐观与自信，也多了更
多可能和期许。

华西都市报-封面新闻记者刘虎
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南充市仪陇县某小区，一户业主花9
万元买了相邻的两个子母车位，可能由
于位置不好，业主一气之下将两个车位
圈占起来砌墙盖房，此事在网上引发关
注。3月12日上午，华西都市报、封面新
闻记者现场走访发现，车位上盖起来的

“房子”已经完全拆除，砖也拉走了，整个
地下车库恢复到原来宽敞明亮的样子。

3月10日，有业主在网上反映，仪陇
县星城天樾小区有人在地下车库“建
房”，视频显示，两名工人正在码砖，还有
一辆拉砖的小斗车，“砖房”已经快要成
形了，有物业人员现场阻止施工。

一位知情业主告诉记者，小区是
2023年10月交房，2024年正月十五过后
才选车位。“可能是这个业主没选到满意

的，一气之下就买了两个子母车位。4.5
万元一个，买两个就是9万元。”

据物业人员介绍，业主砌墙盖房处
是一个拐角的地方，在两个车位后半部
靠墙的地方，用砖墙隔起来，“应该是当
仓库吧。”物业人员表示，该业主没有在
物管备案，备案也不可能同意，这肯定属
于私搭乱建。”

据记者了解，接到物业电话后，仪陇
县城管局执法人员到现场进行核查。经
查，星城天樾小区5栋（星城广场住宅楼）
业主王某于2024年3月10日在自己购买
的地下车库726、727两个“子母车位”上
违章搭建，利用“子车位”部分搭建房屋，
搭建面积约30平方米。

3月10日，仪陇县城管局向当事人下

发整改通知书，要求其立即停工并自行
拆除，“车位上盖房肯定是不允许的。”3
月11日上午，执法人员再次到现场核实，
当事人并未自行拆除，执法人员会同物
业协助当事人进行拆除。

有网友认为，全款买的车位，自己有
使用权，在不影响他人的情况下“盖房”可
以理解；更多人认为，如果大家都这样，地
下车库将会被砌成一间间房子，岂不是乱
套了。对此，四川康伦律师事务所首席合
伙人冷鑫鸿律师表示，业主确实有车位的
使用权，但不能擅自改变车位的用途，“地
下车库在备案时会有土地专属用途的备
案说明，如果确定这块地只能用于停车的
话，业主在上面盖房肯定是违规的。”

华西都市报-封面新闻记者苏定伟

业主在地下车位砌墙盖房 被责令拆除

业主在车位上砌墙。视频截图

▲遂宁市安居区特殊教
育学校的孩子们到吉林
长春参赛。

◀遂宁市安居区特殊教
育学校的孩子在雪鞋走
项目比赛中。


